

LE BULLETIN

DES

RECHERCHES HISTORIQUES

VOL. XLVII

LEVIS, OCTOBRE 1941

No 10

PRÊTRES SÉCULIERS ET RELIGIEUX QUI ONT EXERCÉ LE MINISTÈRE EN CANADA (1691 - 1699)

1691

Jésuite. — *Julien Bineteau*. Né à La Flèche, France, le 13 mars 1653; arrive en 1691. Missionnaire chez les Abénaquis, à la rivière Chaudière (1692-1693); chez les Outaouais, à Michillimakinac (1693-1696); chez les Illinois, à Kaskaskias (1696-1699), où il décède le 24 décembre 1699. *De Roch*, v. III, p. 539; *Thwaites*, v. LXV, p. 263.

Sulpiciens. — *Michel Caille*. Né au diocèse de Bourges, France, en 1665; arrive en 1691. Curé de la paroisse de Notre-Dame, à Montréal (1694-1696); supérieur des Soeurs de la Congrégation (1692-1697); aumônier des religieuses de l'Hôtel-Dieu (1699-1708). Décède le 19 juillet 1708.

Maurice Quéré de Fréjuron. Né à Châteauneuf, France, le 22 septembre 1663; arrive en 1691 et retourne en France en 1692. Revient en 1698, et est missionnaire des Sauvages à la Montagne, au Sault-au-Récollet de 1698 à 1721, au lac des Deux-Montagnes de 1721 à 1754. Décède à Montréal le 7 août 1754.

1692

Pierre Pocquet. Né en France en 1667; arrive en 1690 étant dans les ordres mineurs; reçoit le sous-diaconat, le 3 mars 1691; le diaconat . . . , ordonné . . . Directeur au séminaire de Québec (1692-1705); nommé chanoine de la cathédrale le 14 août 1698; curé de la cathédrale (1707-1711); confesseur des religieuses de l'Hôtel-Dieu de Québec (1706-1707)-(1709-1711). Décède à Québec le 16 avril 1711.

Claude Bouquin. Né en France; arrive en 1692. Curé de Champlain (1692-1697); retourne en France en 1697. Archives du Séminaire de Québec, lettre O, no. 7. feuillet 4ème.

Jean Hérault. Né en France; arrive en 1692 (du diocèse de Troyes; reçoit le sous-diaconat le 14 septembre 1692; ordonné . . . Desservant à Saint-Jean et à Saint-François, I. O. (1692-1693); retourne en France en 1693, probablement. Voir: *Bulletin des Recherches Historiques*, v. 31, p. 156.

Etienne Vallet. Né à Heurtenau, diocèse de Lisieux, France; fils de Philippe Vallet et de Blanche Lecourt. Reçoit la tonsure à Québec le 20 mai 1684; les ordres mineurs, le 5 mars 1689; le sous-diaconat, . . . le diaconat le 19 décembre 1692; est ordonné le même jour. Nommé chanoine de la cathédrale le 16 février 1693. Procureur au séminaire de Québec (1687-1690); va en France avec Mgr de Saint-Vallier en 1690 et revient en Canada en 1697. Retourne en France en 1699 et meurt à l'abbaye de Bénévent en 1712.

Récollets. — *Juconde Drué*. Arrive en 1692; aumônier de l'Hôpital général (1693-1698); desservant à Saint-Nicolas (1718-1720); aumônier à Chambly (1721-1722)-(1723-1724). Décède à Paris le 20 juillet 1739, à l'âge de 75 ans.

Bonaventure Flicourt. Né en France; desservant à Saint-Laurent, I. O. (1696-1697); à Lotbinière en 1697. Décède à Verdun, France, le 8 juillet 1709, à l'âge de 45 ans.

Bertin Mullet. Né en France; missionnaire à Saint-François-du-Lac (1692-1693); à Contrecoeur (1696-1697); à Saint-Nicolas (1702-1703); maître des novices à Québec en 1702. Missionnaire à Rimouski en 1703; supérieur et curé aux Trois-Rivières (1703-1705). Meurt à Versailles le 10 juin 1740, à l'âge de 76 ans.

Guillin ou Guislin Beaudoin. Arrive en 1692; ordonné à Québec le 14 septembre 1692 (du diocèse de Cambrai). Missionnaire à Beaumont et à Saint-Michel (1692-1697); à Sorrel (1697-1698). Décède le 2 juin 1737 à Bethleem en France. Archives de l'Archevêché de Québec, *Registre A*, p. 307-308.

Séculiers. — *François de Montigny*. Né au diocèse de Paris; reçoit le sous-diaconat à Québec, le 19 décembre 1692; le diaconat le 1er février 1693; est ordonné le 8 mars 1693. Curé de l'Ange-Gardien de Montmorency (1693-1694). Nommé vicaire général du diocèse de Québec le 16 octobre

1697. Missionnaire chez les Tamarois (1698-1700) ; en France (1700-1701) ; missionnaire en Chine (1701-1710). Procureur du Séminaire des Missions Etrangères de Paris, à Rome (1711-1720) ; au Séminaire des Missions Etrangères, à Paris (1720-1740) ; procureur du Séminaire de Québec, à Paris (1740-1742). Décède à Paris le 19 décembre 1742. Voir : *Bulletin des Recherches Historiques*. v. 31, p. 171.

Augustin Dauric. Né en France, au diocèse de Grenoble ; reçoit le sous-diaconat, à Québec, le 19 décembre 1692 ; le diaconat le 1er février 1693 ; est ordonné le 8 mars 1693. Desservant de Saint-Pierre et de Saint-Laurent, I. O. (1693-1696) ; curé en titre de Saint-Pierre (1693-1713) où il décède le 10 mai 1713.

Nicolas de Leuze. Né en France, au diocèse de Toul ; reçoit le sous-diaconat, à Québec, le 1er février 1693 ; le diaconat le 8 mars et est ordonné le 21 mars 1693. Nommé chanoine de la cathédrale le 16 avril 1693. Curé de Sainte-Anne-de-la-Pérade (1693-1712). Retourne en France en 1712, et intente, en 1715, un procès au chapitre de Québec pour se faire payer ses honoraires de chanoine. Meurt en France.

Jean-Daniel Testu. Baptisé à l'Ange-Gardien de Montmorency, le 1er août 1670, fils de Pierre Testu et de Geneviève Rigault. Reçoit la tonsure, le 19 décembre 1692 ; les ordres mineurs, le 1er février 1693 ; le sous-diaconat, le 8 mars ; le diaconat, le 21 mars, et est ordonné le 25 octobre 1693. Curé de Saint-Augustin (1694-1701) ; passe en France en 1702. Mgr Tanguay dans son *Répertoire* dit qu'il fut missionnaire chez les Tamarois et qu'il y fut assassiné en 1718. Aucun document de l'époque confirme cette assertion.

Récollets. — *Hilaire Hilaire*. Né en France ; aux Trois-Rivières (1693)-(1695-1696) ; à Sorel (1698) ; à Saint-Michel de la Durantaye (1701-1702) ; à Saint-Augustin (1703-1704). Décède à Paris le 21 avril 1713, à l'âge de 67 ans.

Laurent Gaschils. Né en France ; missionnaire à Sorel (1693-1697).

Florentin Favre de Belleroche. Né au diocèse de Cambrai, en France ; reçoit la tonsure et les ordres mineurs, à Québec, le 14 septembre 1692 ; le sous-diaconat, le 19 décembre ; le diaconat, le 20 décembre et est ordonné le 1er février 1693. Missionnaire chez les sauvages Micmacs à Miramichi

(1704); sur la rive sud du fleuve des Trois-Pistoles à Rimouski (1709-1710); à Champlain (1711-1712). Retourne en France et meurt à Paris le 18 juillet 1726, à l'âge de 56 ans. Archives de l'archevêché de Québec. *Registre A.* p. 308-309-314.

Elisée Crey. Né à Bourges, au diocèse de Besançon, en France. Reçoit la tonsure et les ordres mineurs, à Québec, le 14 septembre 1692; le sous-diaconat, le 19 décembre, le diaconat, le 20 décembre, et est ordonné le 1er février 1693. Aumônier au fort Naxouat, sur la rivière Saint-Jean, au Nouveau-Brunswick (1695); curé aux Trois-Rivières (1697-1699). Décède à Paris le 7 mars 1743, à l'âge de 75 ans. Archevêché de Québec, *Registre A.* p. 308-309.

Daniel Dumoulin. Né en France; maître des novices à Québec en 1693; y décède le 25 juin 1712, à l'âge de 61 ans.

1694

Séculiers. — *Alexis Fleury - Deschambault.* Baptisé à Québec le 15 avril 1672, fils de Jacques-Alexis Fleury-Deschambault et de Marguerite Chavigny de la Chevrotière. Reçoit la tonsure, à Québec, le 19 décembre 1692; les ordres mineurs, le 1er février 1693; le sous-diaconat, le 8 mars 1693. Passe en France où il est ordonné en 1694. Missionnaire en Acadie, à Pentagouet (1697-1698); aux Mines (1698), où il décède le 29 août 1698. Voir: *Bulletin des Recherches Historiques*, v. 22. p. 206.

Jésuites. — *Pierre de Lagrené.* Né à Paris le 12 novembre 1659; arrive en 1694. A Québec (1694); préfet des classes au Collège de Québec (1694-1716); desservant, en même temps, des Hurons à l'Ancienne-Lorette (1695); à la Jeune-Lorette (1702-1703). Supérieur à la résidence de Montréal (1716-1718); au Sault Saint-Louis (1719); de nouveau supérieur à Montréal (1721). Au Collège de Québec où il décède en 1736. *De Roch.* v. III, p. 384; *Thwaites*, v. LXXI, p. 158.

Pierre-Gabriel Marest. Né à Laval, en France; arrive en 1694 et part de suite pour la Baie d'Hudson avec d'Iberville. Aumônier au fort Bourbon (1694-1695); fait prisonnier par les Anglais et conduit en Angleterre (1696); en France (1697). Missionnaire aux Illinois, chez les Kaskakias

qu'il accompagne dans leur migration au fort de Chartres (1697-1714). Décède en cet endroit le 15 septembre 1714. *De Roch*, v. III, pp. 277-539; *Thwaites*, v. LXV, p. 264.

Pierre-François Pinet. Né à Périgueux, France, le 11 novembre 1660; arrive en 1694. Missionnaire à Michillimackinac (1694-1696); chez les Illinois où il fonde la mission de l'Ange-Gardien, à Chicago (1696-1697); chez les Tamarois, à Cahokia (1697-1702); chez les Kaskakias, (1702-1704) où il décède en 1702. *De Roch.*, v. III, p. 550-568-572; *Thwaites*, v. LXIV, p. 278.

Jacques-Philippe Ruel. Né à Alençon, France, le 9 novembre 1673; arrive comme scholastique et enseigne la grammaire et la rhétorique au Collège de Québec (1694-1696); retourne en France en 1699. *De Roch.*, v. III, p. 368.

Sulpiciens. — *Réné Charles de Breslay*. Né au Mans, France, en 1658; gentilhomme servant de la Chambre du roi; arrive en 1694. Curé d'office de la paroisse de Notre-Dame-de-Montréal (1696-1703). Desservant au haut de l'Île de Montréal (1703); réunit les sauvages Nipissings à l'île aux Tourtes et y demeure jusqu'en 1719; fait trois voyages en France pendant cet espace de temps (1707, 1714 et 1719). Missionnaire à l'île Saint-Jean, au Port Lajoie (1721-1723); à Beaubassin, en Acadie (1723); va en France (1724). Curé de Port-Royal (1724-1730), où il a de sérieux démêlés avec le gouverneur Armstrong. Rappelé en 1730 en France il décède le 4 décembre 1735.

Yves Priat. Né le 12 avril 1669 au diocèse de Quimper; arrive le 3 août 1694. Curé de Notre-Dame-de-Montréal (1694-1717); vicaire général du diocèse de Québec. En France (1717-1720); de nouveau curé de Notre-Dame (1721-1725); retourne en France en 1725 et meurt le 12 janvier 1743.

Claude-Charles LeBreton. Né en France; arrive en 1694. Curé de la Pointe-aux-Trembles de Montréal (1694-1699); desservant à Sorel en 1703; retourne en France en cette même année.

Récollets. — *Omer des Boeufs*. Né en France; maître des novices à Montréal en 1694.

Remi Le Ricq. Né à Gouy, au diocèse d'Arras; reçoit la tonsure et les ordres mineurs à Québec, le 14 septembre 1692;

le sous-diaconat, le 1er février 1693; le diaconat, le 8 mars 1693; ordonné . . . Missionnaire à Beaumont et à Saint-Michel (1694); décède à Vitry, France, le 24 janvier 1736, à l'âge de 67 ans. Archives de l'Archevêché de Québec. *Registre A*, p. 308, 314 et 315.

Félix Captes. Né en France; desservant à Saint-Nicolas (1694-1700)-(1714-1718); à Beaumont et à Saint-Michel (1695); à Saint-Antoine de Tilly (1700-1714-1718); à Lotbinière (1700-1713); à Sainte-Croix (1713-1718).

1695

Séculier. — *Ovide Calon*. Né en France; desservant à Beauport (1700-1701); à Saint-François, I. O. (1701-1702); décède à l'Hôtel-Dieu de Québec le 20 juin 1702.

Jésuites. — *François-Jean-Jacques Bradechale*. Né en France; arrive en 1695 et retourne en France en 1696, où il décède le 2 septembre 1739.

Récollet. — *Onuphe Godefroy*. Né au diocèse de Cambrai, en France; reçoit la tonsure et les ordres mineurs à Québec, le 14 septembre 1692; le sous-diaconat . . . le diaconat, le 1er février 1693; ordonné . . . Missionnaire à Saint-Thomas de Montmagny (1695-1696); à Saint-Laurent, I.O. en 1700. Décède à Vitry, en France, le 29 janvier 1705, à l'âge de 35 ans. Archives de l'archevêché de Québec. *Registre A*, pp. 309-311-315.

1696

Séculiers. — *Balthasar-Michel Boutteville*. Né dans la paroisse de Saint-Germain-le-Vieux, à Paris; fils de Lucien Balthasar Boutteville et de Charlotte Criancourt. Reçoit la tonsure à Québec, le 3 décembre 1695; les ordres mineurs, le 17 mars 1696; le sous-diaconat, le 7 avril; le diaconat, le 21 avril; est ordonné le 17 juin 1696. Missionnaire chez les Tamarois (1699-1701); chez les Natchez (1701); à la Mobile, Louisiane (1702-1703); en France (1703). Fait prisonnier sur la *Seine* avec Mgr de Saint-Vallier et conduit en Angleterre (1704); libéré et retourne en France (1709); revient en Canada (1710), et décède à l'Hôtel-Dieu de Québec le 28 avril 1711.

Ignace-Germain Hamel. — Baptisé à Québec le 21 juil-

let 1672, fils de Jean Hamel et de Marie Auvray. Reçoit la tonsure le 3 décembre 1695; les ordres mineurs, le 17 mars 1696; le sous-diaconat, le 7 avril; le diaconat, le 21 avril et est ordonné le 6 juin 1696. Directeur, procureur et second assistant au Séminaire de Québec (1696-1732); nommé chanoine de la cathédrale le 26 novembre 1712. Décède à Québec le 6 septembre 1732. Voir: Mgr Amédée Gosselin: *L'instruction au Canada sous le régime français*, p. 406.

Nicolas-Michel Boucher. Baptisé à Boucherville le 15 novembre 1672, fils de Pierre Boucher et de Jeanne Crevier. Reçoit la tonsure, le 3 décembre 1695; les ordres mineurs, le 17 mars 1696; le sous-diaconat, le 7 avril; le diaconat, le 21 et est ordonné le 6 juin 1696. Curé de Sainte-Anne-de-Beau-pré (1698-1702); de l'Ancienne-Lorette (1705-1707) et desservant de Saint-Augustin en 1706 et 1707; curé de Saint-Jean, I. O. (1707-1727). Confesseur des religieuses de l'Hôpital général (1730-1733) où il décède le 31 juillet 1733.

Récollet. — *Maxime Brache*. Né en France, desservant aux Trois-Rivières et à la Baie-du-Febvre (1696-1697). Décède à Clamency, France, le 29 juin 1705, à l'âge de 45 ans.

1697

Séculier. — *Antoine Gaulin*. Baptisé à Sainte-Famille, I. O. le 17 avril 1674, fils de François Gaulin et de Marie Rocheron. Reçoit la tonsure le 3 décembre 1695; les ordres mineurs, le 17 mars 1696; le sous-diaconat, le 7 avril; le diaconat, le 21 avril 1696, et est ordonné le 21 décembre 1697. Curé à Beaumont (1698); missionnaire chez les Abénaquis, à Panaouké (1698-1724); vicaire-général de l'Acadie (1698-1724) et de Terre-Neuve (1704-1724). Retiré à Québec (1724-1740) où il décède, à l'Hôtel-Dieu, le 6 mars 1740.

Jésuites. — *Joseph-Antoine Poncet*. Né en 1652; meurt le 12 août 1697, en se rendant au Canada, *Thwaites*, v. LXXI, p. 159.

Augustin Leblanc. Né à Auxerre, France, le 23 novembre 1649; arrive en 1697. Missionnaire des Abénaquis, à Saint-François de Sales, rivière Chaudière; retourne en France, en 1700, après le départ de ceux-ci pour Saint-François-

du-Lac et Bécancourt. Décède à Beaugency le 26 février 1723. *Thwaites*, v. LXXI, p. 159.

Sulpiciens. — *Gilles-Marie de Cély*. Né au diocèse de Vannes, en Bretagne. Ordonné en 1697, s'embarque pour l'Acadie et meurt en s'y rendant.

Colomban Drolan. Né au diocèse de Saint-Brieux, en Bretagne. Décède sur le vaisseau qui le transportait en Canada le 12 juin 1697. Inhumé à Kamouraska.

Michel de Villermola. Né à Charmey, Suisse. Arrive en juillet 1697. Curé de la Prairie-de-la-Madeleine (1702-1706); de Lachine (1706-1717). Accusé de jansénisme, il retourne en France en 1718 et meurt vers 1758.

Récollets. — *Pierre Lepoyvre*. Né à Reims en 1669. Dessert les habitations de Beaumont au Cap-Saint-Ignace (1697-1704). Supérieur aux Trois-Rivières (1705-1709); missionnaire à Beaumont et à Saint-Michel (1711-1713); supérieur à Montréal en 1715. Missionnaire à Saint-Nicolas (1721); à Chambly (1722-1723). Curé et gardien du couvent des Trois-Rivières (1723-1729). Aumônier de l'Hôpital général de Québec (1734-1738); décède subitement à Québec le 19 février 1741.

Nicolas-Bernadin Constantin. Né en France; missionnaire aux Trois-Rivières (1697-1702); dessert Longueuil à diverses reprises de 1706 à 1729. Décède au Canada en septembre 1730, à l'âge de 66 ans.

1698

Séculiers. — *Thomas-François Poncelet*. Né en France; ordonné à Québec le 16 février 1698. Curé de l'Ancienne-Lorette (1698-1700); de Saint-Laurent, I. O. (1700-1712) où il décède le 30 août 1712 (1).

Guillaume-Augustin Séré de la Colombière. Né au diocèse de Grenoble, en Auvergne; reçoit le diaconat à Québec, le 21 décembre 1697; est ordonné le 16 février 1698. Aumônier de l'Hôpital général (1698-1712); nommé chanoine de

(1) Le même probablement que *Pierre* mentionné dans le *Répertoire* de Mgr Tanguay, comme ordonné le 16 février 1698 et qui serait décédé le 24 novembre 1700. D'après le *Répertoire*, Thomas-François aurait été ordonné le 26 novembre 1692; il n'y a pas d'acte de prêtrise sous ce nom dans les registres de l'archevêché de Québec. Voir: *Registre A*, p. 803; *acte de la prêtrise de Pierre Poncelet*.

la cathédrale, le 26 novembre 1712. Décède à l'Hôpital général le 23 décembre 1712.

Georges Coeur de Roy. Né en France; reçoit le sous-diaconat à Québec, le 21 décembre 1697; le diaconat, le 16 février 1698 et est ordonné le 23 février. Curé à Saint-Jean, I. O. avec desserte de Saint-François (1698-1701); retourne en France en 1701.

Louis Mathieu. Né au diocèse de Paris; reçoit le diaconat à Québec, le 21 décembre 1697; est ordonné le 16 février 1698. Desservant au Cap-Saint-Ignace (1698-1700); premier curé en titre de cette paroisse avec desserte de l'Islet (1700-1701); retourne en France en 1701.

Jean-Marc Bergier. Né au bourg de Thain, sur le Rhône, au diocèse de Vienne, dans le Dauphiné. Arrive en 1698; missionnaire chez les Tamarois (1699-1707) où il décède d'épuisement le 9 novembre 1707. Nommé vicaire général pour les pays de l'Ouest le 6 juillet 1700. *Thwaites*, v. LXVI, pp. 256-262.

Jésuites. — *Joseph de Limoges.* Né à Vannes, Bretagne, le 19 septembre 1668. Arrive en 1698; missionnaire chez les Oumas, en Louisiane (1700-1703); retourne en France en 1703 et meurt à Vannes le 30 janvier 1704. *De Roch* v. III, p. 576; *Thwaites*, v. LXV, p. 266.

Jean Mermet. Né à Grenoble, le 23 septembre 1664. Arrive en 1698; missionnaire chez les Miamis, à la rivière Saint-Joseph (1698-1702); accompagne Charles Juchereau de Saint-Denis dans son expédition à l'Ohio en 1702; missionnaire chez les Illinois, à Kaskakias (1702-1716), où il décède le 15 septembre 1716. *De Roch*, v. III, p. 548; *Thwaites*, v. LXXVI, p. 339.

Récollets. — *Olivier Goyer.* Né en France; 10^{ème} commissaire-provincial à Québec (1698-1701); prononce l'oraison funèbre du comte de Frontenac en 1698. Meurt à Saint-Denis, France, le 8 octobre 1721, à l'âge de 58 ans.

Alexis Lecourt. Baptisé à Québec le 6 mai 1673 sous le nom de Raphaël, fils de Michel Lecourt et de Louise Leblanc. Reçoit la tonsure et les ordres mineurs, le 29 septembre 1697; le sous-diaconat, le 21 décembre; le diaconat, le 16 février 1698; est ordonné le 23 février 1698. Missionnaire aux Trois-

Rivières (1698-1699); décède à l'Hôpital général de Québec en mars 1702. Archevêché de Québec. *Registre A.* p. 801-802-803-804.

1699

François-Michel Leveyer. Arrive en Acadie en 1699; nommé curé aux Mines par lettres de Mgr de Saint-Vallier le 26 juin 1700. Retourne en France la même année.

L'abbé Guay. Arrive en Acadie en 1699; curé des Mines (1700-1702) retourne en France en 1702.

Jésuites. — *Pierre de la Chasse.* Né à Auxerre, France, le 7 mai 1670; arrive en 1699; missionnaire à Pentagouet (1700-1718); supérieur de la mission canadienne à Québec (1718-1726); directeur du collège de Québec (1726-1749), où il décède le 27 septembre 1749. *De Roch.*, v. III, p. 443. *Thwaites*, v. LXVI, p. 346.

Joseph Aubery. Né à Gisors, France, le 10 mai 1673; arrive en 1695; reçoit le sous-diaconat, le 19 septembre 1699; le diaconat, le lendemain et est ordonné le 21 septembre 1699. Missionnaire des Abénaquis, à Medoctec (1700-1708); à Saint-François-du-Lac (1708-1755), où il décède le 2 juillet 1755. *Thwaites*, v. LXVI, p. 344.

Jean-Baptiste Chardon. Né à Bordeaux, le 27 avril 1672; arrive en 1699. Missionnaire au lac Saint-Jean (1699-1700); à Michillimakinac (1700-1705); à la Baie Verte et à Saint-Joseph des Miamis (1705-1729). Curé à Saint-Laurent, I. O. (1729-1731); supérieur à Montréal (1733-1738); fait un voyage à Chicoutimi avec le Père Jean-Baptiste Maurice (1740); retiré à Québec (1738-1743), où il décède le 11 avril 1743. *Thwaites*, v. LXVI, p. 347.

Jean-André Bauric ou Boré. Né à Clermont, Auvergne, le 10 novembre 1665. Arrive en 1699, et retourne en France en passant par le Mississipi en 1702.

Jacques Dupéret. Né à Nantes, France, le 17 juillet 1679. Arrive encore scholastique en 1699; professeur de grammaire au Collège de Québec (1699-1705); retourne en France en 1705.

Jean-Pierre de Malmemain. Né au diocèse de Rouen le 27 décembre 1677. Arrive encore scholastique en 1699. Reçoit la tonsure et les ordres mineurs à Québec le 19 septembre

1699; enseigne la grammaire au Collège de Québec (1699-1702); retourne en France en 1702.

Récollets. — *Lazare Pariset*. Né en France; missionnaire au Cap-Saint-Ignace et à l'Islet (1699). Décède à Metz le 21 novembre 1742, à l'âge de 80 ans.

Laurent Vattier. Né à Chalons, France; missionnaire à Batiscan (1699-1701); puis dans la région de Québec (1701). Retourne en France et meurt à Paris le 6 avril 1718, à l'âge de 61 ans.

Romuald Lebrun. Né en France; desservant à Sorel (1699-1700); à Saint-François-du-Lac (1700). Maître des novices à Québec en 1716; décède à Québec, le 1er septembre 1731, à l'âge de 60 ans.

Michel Bruslé. Né en France; desservant à Contrecoeur, à Verchères et à Saint-Ours (1699-1703); missionnaire à Rimouski, chez les Micmacs (1706-1708)-(1718-1719); à Miramichi (1706-1718); au Port Lajoie, à l'île Saint-Jean (1720-1721); à la Baie Saint-Paul (1722-1723); meurt supérieur du couvent des Récollets, à Montréal, le 7 septembre 1724, à l'âge de 50 ans.

Samuel Enthéaume. Né en France; supérieur du couvent et curé des Trois-Rivières (1699); missionnaire à la Baie-du-Febvre (1699-1700). Décède à Rouen, France, le 7 décembre 1742, à l'âge de 75 ans.

Benjamin Delorme. Du diocèse de Paris, reçoit le diaconat, à Québec, le 20 septembre 1699; est ordonné le 21 septembre 1699; missionnaire à Contrecoeur (1699); aumônier au fort Chambly (1700-1702); brûlé dans l'incendie d'une partie de ce fort en février 1702. Il avait 27 ans. Archevêché de Québec, *Registre A*. p. 807.

Jean-Capistran Chevreau. Né à Plaisance, Terre-Neuve. Ordonné aux Trois-Rivières le 19 juillet 1699. Dessert par intervalle le fort Chambly (1708-1712) puis Niganich, île du Cap-Breton, jusqu'à sa mort (1733).

Abbé Ivanhoë Caron.

LES FRÈRES BOIVIN

Dans le *Bulletin des Recherches Historiques*, numéro de décembre 1938, un correspondant demandait des lumières sur les trois frères Boivin, François, Charles et Guillaume.

Voici ce qu'on peut en dire, en compilant les actes de notaires conservés aux Archives judiciaires de Québec, les *Relations des Jésuites* et les recensements.

Dès le 28 novembre 1646, François Boivin signe devant Bancheron un contrat avec Louis Drouard, qu'il nomme "compagnon charpentier".

Le 1er mai 1648, François Boivin "demeurant de présent en la Nouvelle France", passe devant le notaire Lecoutre un marché avec Jean Bourdon, représentant la Communauté des habitants de la Nouvelle France, "pour faire et construire de son d. Mestier de charpentier, une esglise scize aux 3 Rivières de soixante pieds de long et vingt quatre pieds de large de dehors en dehors et de hauteur douze pieds du depuis le dessoubz de la solle jusques au dessus de la parme (panne) ou sablière avec un comble fermé, en sept cartiers dans led. comble il ny aura qu'une traverse au dessus de la place ou pourra être la ballustrade, et une Croupe au bout, où sera scitué le Mre autel et en l'aue bout un pignon droit, le tout formé et conditionné suivant l'art de charpentier, etc. . . , etc.

Le 10 mai de la même année, Lecoutre passe un Brevet d'apprentissage entre François Boyvin "Maître charpentier estant de présent demeurant en la Nouvelle France" et Jean Fouvreau, fils de Mathurin, auquel il doit apprendre "son dit mestier de charpentier".

Guillaume Audouart "commis au greffe des Trois-Rivières", passe un marché, le 12 février 1649, entre François Boyvin, "maître charpentier demeurant au dittes Trois Rivières" et "honorable homme Jacques Hertel bourgeois et demeurant au dittes Trois Rivières" pour construire une chapelle "qui sera attachée à l'église que led. Boivin a accepté de faire pour la Communauté des habitans de la nouvelle France, laquelle chapelle aura quatorze pieds de largeur et seize de profondeur suivant et conformément au plan de dessin qu'il a mis entre les mains du Sr. de La Potterie.

Le 23 février de la même année, Audouart passe un autre marché entre François Boivin, de Trois-Rivières, et Jehan Godefroy "commis et agent es dittes Trois Rivières, pour Messieurs de la Communauté de la Nouvelle France" pour construire un hangard propre à faire de la Brique. Le lendemain, autre contrat entre François Boyvin et plusieurs soldats au fort et habitation des Trois Rivières qui s'engagent à couper "quatre cens de chevrons" pour la personne de François Boyvin.

Le 1er juin 1649, le R. P. Buteux, supérieur de la résidence de la Compagnie de Jésus aux Trois-Rivières, déclare qu'en vertu de la Commission qui lui a été donnée par ses Supérieurs, auxquels monsieur l'abbé de la Magdeleine a donné le droit et le pouvoir de distribuer les terres qui portent son nom sur le Cap des Trois Rivières et au dessous, il a désigné quatorze concessions de deux arpents chacune de front sur la grande rivière . . . "Les noms donc de ceux à qui les susdites concessions ont été accordées sont François Boyvin, etc."

Le 24 juin de la même année, François Boivin s'oblige envers Jean Bourdon, procureur et commis général de la Communauté de la Nouvelle France, pour construire la charpente de la première église des Trois-Rivières. Ce marché conservé aux Archives de Québec, a été reproduit dans le *Bulletin des Recherches Historiques*, N° de juin 1925, p. 192.

Le 18 novembre 1655, François Boyvin achète de Pierre Nolin dit La Fougère et de Marie Gachet son épouse, habitants demeurant à Québec, une habitation scise en l'Île d'Orléans "consistant en quatre arpens de front sur Le grand fleuve St. Laurent et en profondeur jusques à moitié de la traversée de l'Isle borné d'un costé aux terres appartenantes à Jean Baliac & d'autre costé aux terres de Simon Lereau, d'un bout aux terres non concédées et d'autre bout au fleuve St. Laurens", etc.

Voilà donc le "maître charpentier" devenu propriétaire d'une terre dans le domaine de Lirec. Il continue d'exercer son métier à Québec puisque le 21 novembre 1655, au parloir extérieur du monastère des Ursulines, la Mère Marie de l'Incarnation, alors supérieure du Monastère, passe devant Audouart avec François Boivin un contrat de construction pour

la charpente de l'église de son couvent, incendié le 30 décembre 1650.

Pour la première fois, on voit apparaître ici le nom de Charles Boivin, frère de François, qu'on pourrait appeler un spécialiste en construction d'églises et de chapelles. Il semble que Charles Boivin soit le dessinateur ou l'architecte du groupe des trois frères. Par ailleurs, nous savons maintenant que Charles et Guillaume Boivin, frères, sont des "donnés" des Jésuites. Les *Relations* mentionnent plusieurs fois leurs noms, ils accompagnent les Pères dans leurs courses apostoliques, vivent dans leur ombre et disparaissent sans que ni le lieu ni la date de leur décès soient connus.

Donc, François Boyvin reconnaît et confesse "avoir promis et promet aux RR. MM. Religieuses Ursulines du couvent et séminaire de Québec presentes et acceptantes pour toute la communauté des dites Religieuses . . . de faire et parachevé bien et deument comme il appartient au dire douvriers et gens a ce cognoissant tous et chacuns les ouvrages de charpentes cy après mentionnés suivant le dessein qui a esté dressé par Charles Boivin et mis es mains du dit François Boivin et paraphé par les dites parties et moy Notaire soubsigné *ne varietur* et a l'Instant rendu & mis es mains du dit entrepreneur scavoir la charpente d'une Eglise de soixante pieds de long et vingt quatre de large le tout de dedans en dedans a rond point par le bout ou debvra estre placé l'autel et un pignon du costé de l'entrée de plus un perron et une chapelle le tout tenant a la dite eglise etc., etc. selon le modèle mis es mains du dit François Boivin et fait par Charles Boivin . . ."

Au premier volume de leur ouvrage *Les Ursulines de Québec* à la page 255, nous montrent une gravure représentant cette petite église, oeuvre des frères Boivin, et le pensionnat du monastère "bâti en 1651, brûlés en 1686".

Le 15 juillet 1657, François Boyvin signe au contrat de mariage de Jacques Greslon et de Jeanne Vignaud, passé par Audouart, à Québec. Est-ce à titre de parent ou d'ami des parties? On ne sait.

François Boivin "demeurant à Québec, le 21 septembre 1657", juge à propos de vendre sa propriété de l'Île d'Orléans qu'il avait acquise de Pierre Nolin en 1655. Le greffe d'Audouart reçoit l'acte de vente.

Et les entreprises se continuent pour le maître charpentier, qui construit successivement une redoute pour le Sr. Madry, en la Côte de Notre-Dame des Anges; un "charny" pour le Sieur Couillard de Lespinay, "à la descente de la Coste de M. Couillard;" etc., etc.

Le recensement de 1666 donne 50 ans à François Boivin, veuf, demeurant à Beaupré chez son neveu, Pierre Boivin et Tiennette Fafard, sa femme. Le 10 avril 1672, François Boivin "demeurant ordinairement en cette ville de Québec" baille à titre de loyer pour deux années consécutives et deux *dépouilles* (récoltes) à Martin Bouffard, six arpents de terre nette, prête à ensemençer, sur sa concession en l'Île d'Orléans. On ne retrace pas, au greffe de Québec, le titre de cette concession faite à François Boivin.

Il a quelques démêlés avec ses semblables, puisque les *Jugements et Délibérations du Conseil Souverain* mentionnent quelques plaintes portées contre lui, et la chronologie s'achève avec le document que le *B.R.H.* de décembre 1938 signalait: en 1675, François Boivin, à peine âgé de 60 ans, est hospitalisé à l'Hôtel-Dieu de Québec, étant atteint "d'une paralissie qui lui a entrepris la moitié du corps". Se croyant incurable, il lègue tout ce qu'il possède à l'hôpital, s'il doit y mourir. Et le voile tombe sur ce nom qui apparaît plusieurs fois au greffe des notaires de Trois-Rivières et de Québec, aux temps héroïques de la Colonie. A l'Hôtel-Dieu, les registres d'inhumation manquent pour les années qui suivent immédiatement 1675. A Notre-Dame de Québec, on ne retrace pas non plus l'inhumation de François Boivin.

Il ressort de cette étude, que le correspondant du *B.R.H.* peut trouver ici quelques réponses précises à ses questions: François, Charles et Guillaume Boivin sont frères. Tanguay les dit natifs de St. Laurent de Rouen, mais il ne donne pas la source de ce renseignement. François arrive ici veuf, très probablement, avec ses frères, célibataires, et son neveu, fils d'un frère de Rouen aussi. Ils sont d'abord aux Trois-Rivières où leur neveu, Pierre, fils de Pierre, épouse une canadienne des environs, en 1664. Ils étaient donc Normands, et des hommes de foi, consacrés, les uns aux missionnaires de la Colonie naissante, et l'autre, à élever des églises et des chapelles.

J. B.